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中国地质大学（武汉）教务处                              2014 年第 1 期，2014 年 6 月 3 日 

  

为进一步加强教学管理，全面提高教学质量，根据学校的学期工作部署，教务处组

织了全校范围的教学检查工作。重点内容是安排督导员检查 2014年春季 35岁以下教师

的教学情况，以达到对青年教师教学能力的督导作用。与此同时，完成了教师教学水平

档案库的建设。现将教学检查情况通报如下： 

课堂教学听课情况 

开学至今，督导员共听了 78 位老师的课。通过组织检查和多层次的大量听课，根

据教务处统计的资料，各个专业学生第 1~12周综合出勤率约为 81.3%。检查结果同时表

明，全校任课教师均能较好地完成所承担的教学任务。教师能充分备课，良好的执行教

学规范，有效地组织课堂教学，课堂教学认真、负责，关心学生，做到尽职尽责。大多

数课程均使用最新版的优秀教材，其中有一定数量自编实训教材。督导员针对个别青年

教师在教学中易出现的问题，及时与其沟通，并提出可行建议，帮助他们逐步提高教学

质量。 

教师教学概况 

总的说来，我校教学状况良好，主要表现在： 

1.教师上课遵守时间，基本没有迟到早退旷课现象，较上学期有一定进步。 

2.大多数青年教师，上课都能认真备课，熟悉教学内容，讲课有条理，表达准确，

PPT制作精良。 

3.有的老师，能用启发式教学，注重引导学生的思路，互动性好，并能结合实际恰

当举例，提高教学效果。 

4.多数课程课上教师与学生互动性强，课上学生答疑踊跃，课堂气氛轻快活泼，学

生对教师教学的认同感较强。 

教学工作的主要问题 

1.师生互动方式较单一，多数仅局限于反问，且不太注意学生的响应情况，互动不
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充分。 

2.部分教师对学生不能大胆进行管理，对缺课、迟到的学生不能及时提出批评和告

诫（尤其是大课堂）。 

3.部分教师教学课件的制作水平有待提高。 

4.教学过程中板书的运用问题尤为突出，几乎每位督导员都着重提出这个问题（针

对此问题，秦松贤老师给予了的具体的建议，详见特别专题三）。 

5.教学设施有少许问题（如投影仪不能正常使用），教学环境问题（如建筑噪音问

题、教室墙壁的整洁度问题等）。 

督导员建议汇总 

1.一部分基础课老师周学时太多，甚至有些一天课时多达 8个学时。长期如此，既

不利于老师健康，也会对教学效果和质量产生不利影响。 

2.对一些专业基础课，重要专业课应与时俱进，跟上学科现代发展水平。教员应对

学科前沿，学科发展要有清楚的认识和了解。不能每年吃老本，5-10年一成不变。 

3.选修课程也应有基本要求、教学大纲、教学计划，考试考核要求。学生不能够选

而不修，混学分；教员上课不能应付学生，混教学工作量。 

4.一些学院还需增加会议室和报告厅，解决本科生、研究生答辩用房困难。 

5.教师授课的方法需多样化一些，尽可能调动学生的积极性，利用各种方式的互动，

使讲授富有激情，这样较易激起学生的学习兴趣，提高听课效率的同时也有助于到课率

的提高。 

6.教师的仪表要整洁，且着装要尽可能职业化，符合教师身份。 

希望各教学部门能够重视评教活动中反映出的问题，加强教学管理，促进教学建设

和改革，健全教学评价体系，为提高我校的教学质量做出贡献。 

 

 

 

艺术与传媒学院举行针对青年教师的教学督导座谈会 

2014年 4月 3日下午，针对青年教师的教学督导座谈会在艺术与传媒学院会议室召

开。教学督导员刘庆生、印纯清应邀参加此次会议。列席会议的除了我院在本学期被安

排听课的青年教师外，还有学院党委书记帅斌、主管教学副院长曾健友。 

特别专题（一） 
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会议由教学副院长曾健友主持。 

副院长曾健友首先传达了学校有关教学管理的最新规定，强调了教务处从严治教的

决心。要求教师们本着认真负责的态度，要深刻认识到不按时上下课、私自调课、随意

修改成绩以及其他一些造成教学事故的事情的严重性。一定要遵守学校相关规定，积极

做好本科教学工作。 

教学督导员刘庆生教授强调认真负责是教师的首要准则。并以其在美国某著名高校

访学的照片和自己撰写的几篇文章为例详谈自己对本科教学的几点理解。要求教师们要

重视板书、站立讲解、讲究气场、声容并茂、师生互动，同时还要维持好课堂纪律，如

对于玩手机的行为要坚决予以制止等。 

教学督导员印纯清教授指出教学督导不是监工，只是替学校搜集教学情况。2014

年学校重点抓年轻教师的教学情况。他不仅强调了板书的重要性，同时指出教师在课堂

上使用手机的不良现象。学生玩手机、迟到早退、睡觉等现象虽然是学生问题，但实际

上也反映了教师讲课缺乏吸引力，提高教学质量才是根本。 

学院党委书记帅斌做了总结发言：发挥教师在课堂上的主导作用、加强教学研究、

进行教师团体备课、提高教学质量。并强调从 2014 年开始，教学将作为职称评定的一

项重要指标纳入教师岗位聘用的相关规定。 

列席会议的青年教师们，认真听取了督导员的各项意见和建议，同时也积极地跟督

导员讨论了美术、音乐专业与理工科在课堂教学上存在的差异，不时获得督导员的认同。

最后，老师们都表示会积极思考本科教学工作的意义，不断增强自身素质和纪律意识，

提高教学质量。 

 

 

 

关于引进人才试讲做法的讨论 

督导员：郭凤鸣 

试讲是引进教师的一个重要环节，引进人才试讲时相关院系领导和教学专家到场，

人事处和教务处派人参加，学校对这项工作十分重视。本人多次被教务处派往不同院系

参加试讲工作，觉得各院系对试讲工作都很认真、很重视。为了把这一工作做得更好，

在做法上觉得有些地方有待改善。这里就几个问题谈点看法，仅供讨论。 

特别专题（二） 
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1.试讲内容 

试讲内容应有院系指定，其难度中等，有一定理论深度，又便于结合实际，完成时

间大约需要 30—45 分钟。不能由试讲者自己选择试讲内容，更不能以介绍科研成果代

替试讲内容。 

2.试讲基本要求 

试讲时，必须制作电子课件，必须用粉笔在黑板上当场手写 3－5 个标题，最好能

画 1—2个图形。 

3.试讲准备 

试讲地点必须备有黑板、粉笔、电脑，最好是在教室或类似教室，不宜在不具备这

些条件的办公室或电脑机房。 

4.提问问题 

做一个教师，对从事专业要基础扎实、熟悉前沿、知识面宽、热爱本行。在提问问

题时，最好围绕这些方面展开，以了解试讲者的专业功底。 

5.其它 

试讲主要是了解试讲者的业务水平，对教学内容的组织和表达能力，口齿口才等。要

了解试讲者的其它问题，如学校规定的几个硬指标，家庭和生活，个人诉求等，最好能以

其它方式了解，在试讲时少提或不提，以保障有充足时间了解试讲者的专业和讲课水平。 

 

 

优化板书的建议 

   督导员：秦松贤 

关于板书的规范性，也没有成型的标准要求，我本人理解，大致可归纳为如下 3点，

仅供参考、讨论。 

1.目的是突出讲课的重点、难点。需要学生了解清楚且掌握的相关内容的标题、概

念、关键名词；重要方程、方式等。 

2.板书应清楚。字体大小合适，不宜太潦草；字体力求美观、整齐；图示准确、明白。 

对有限的黑板面积的利用，布局要合理，根据情况分块进行板书。即一块是重要内

容，不擦掉或保留时间略长一些；一块是可擦可不擦或缓擦；一块是即写即擦，作提示、

演示加强学生的理解使用。 

特别专题（三） 


